Die Petersfirche vor dem Brande von 1691

Mächtig und stolz ragt unfre altebrwürdige Peterstirche zum Simmel auf dem alten Burgberge der Stadt Görlig, und sieben Jahrhunderte bat sie mit den Bürgern der Stadt als Trösterin, Erbanerin und Ermabnerin Frend und Leid geteilt. Heilige Schen umfängt uns, wenn wir den alten, wundervollen Ban betreten mit seinen unzähligen Merkwürdigkeiten und Rätseln, die Form und Inbalt im ganzen und einzelnen dem sinnenden Beschaner ausgeben.

Freilich wissen wir, daß unser Gottesbans nicht mehr das ist, was es einst war, sondern daß ein surchtbarer Brand sast alles zerstörte und nur weniges den Flammen entging. Aber wer das berrliche Westeportal, die Kropta, die Menschensiguren an ihren Wänden, Konsolen und Pseisern, die Wasserspeier mit den Teuselsmasken, die Uffen, Schweine, Hunde und allerhand andres Getier nachdenklich betrachtet, der wird sich bald so sehr in den Geist der Gotik, ja noch früherer Zeiten versehen, daß er gern den Nachrichten lauscht, die über Gründung und Entwickelung verhanden sind.

Gagen verschiedenster Urt haben seinen Ursprung umsponnen von einer bier verehrten Gottbeit Ins, von einem Heidentempel, von ihrer Entstehung durch die Glaubensboten Methodius und Eprillus, aus einer dem Heiligen Georg geweihten Kapelle und noch mehr.

Es war ums Jahr 1225, als die älteste Kirche gegründet und aufgebaut wurde — ob in Unlehnung an eine noch ältere Kapelle (nicht Kropta) zum Heiligen Georg, die an ihrer Ostseite gestanden baben müßte, bleibe bier umerörtert. Wir müßen ums darauf beschränken, auf Grund eingebender Forschungen von Fachmännern sestzustellen, daß schon diese Kirche ein stattlicher Ban war, eine Pseilerbasilika mit drei Schiffen, die schon damals eine bevorzugte Stellung unter den Kirchen des Ostens einzunehmen vermochte. Un einen Kreuzban mit Duerschiff ist nicht zu denken.

Aber sie war für die rasch aufblübende Stadt bald zu klein und wurde troß schwerer Wirren und Kriege doch in langer Zeit (1423—1497) so stark erweitert, daß nur wenig von dem ältesten Bau übrig blieb: die Westfront mit ihrem Portal bis in die untersten Turmgeschosse binein, ein Teil der Güdwand und ein Teil des Ostabschlusses, der die Westwand der Kropta bildet.

Bon den wejentlichen Formen diejes gotifchen Baues tann man fich leichter eine Borftellung machen, ba aus der Beit vor dem Brande Abbildungen erhalten find, und zwar auf dem Solzichnitte von Megfer-Charfenberg (1565), der Abbildung von Brann und Sogenberg (1575), die wir bereits im Bilde tennen lernten, auf den Randprofpetten der Karte von Geblomach, dem General-Quartiermeifter des Rurfürsten von Cachien von 1641, n. a. Gie ftimmen mit den Bildern überein, die unfre ebenfalls aus jener Beit fammenden, wenn auch nicht künftlerischen Abbildungen zeigen: eine nun fünfichiffige Sallenkirche mit achtedigem Cherichluß, zwei Sanptturme an der Westfront und zwei Turme über Geiteneingangen nebit vier Dadreitern teils auf der Sobe des Daches, teils auf halber Sobe des Chordaches. - Co bieter dieje achtturmige Rirche auf unfern Bildern, 3. B. von 1575, einen gang großartigen, aber uns fremden Unblid. Der alte Gudturm lief oben in acht Giebel aus, auf denen bobe Kreuze ftanden, und fein nicht bobes Poramidendach trug an der Gpille der Wetterfabne einen eifernen Stern, "der zu gewiffen Beiten daran auf und nieder fubr".

Das erste Anpserdach wurde 1509 durch Tepels Ablagoerkauf in Görlig bezahlt — also kurz vor der Resormation, vor der in der Rirche 36 Altäre standen, die 42 Kaplane und Altaristen bedienten.

Urban Lanbanisch und Blafins Böhrer, Polierer, haben neben dem Werkmeister der Gradt, Konrad Pflüger, das Werk vollendet.

